
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 30 DE NOVIEMBRE DE 1792.

Varsovia 18 de Octubre.

Mr. Halles, Enviado de S. M. Británica aquí, pasa con el mismo destino á la Corte de Copenhague; y Mr. Gardiner, que le reemplaza, tuvo el dia 15 su primera audiencia del Rey.

El Gran Canciller de la Corona ha remitido al Encargado de Negocios del Emperador la respuesta de oficio relativa á la solicitud del Príncipe Saitowisky; redúcese á decir que la Confederacion está muy distante de ejercer venganza personal contra nadie, pero que no puede alterar de modo alguno los decretos que obligan á hacer el juramento prescripto á quantos quieran obtener empleos en la República, ó asistir á la próxima Dieta en calidad de Nuncios.

La Diputacion de la Confederacion general tuvo el dia 14 audiencia pública del Rey, que la recibió sentado en su trono. Mr. Dombiki, Vaivoda de Breszc en Cujavia, dirigió á S. M. un discurso de parte de la Confederacion de la Corona, y el Príncipe Sapieha, Vaivoda de Smolensko, hizo otro por la Confederacion de Lithuania. El Gran Canciller de la Corona Malachowsky respondió al primero á nombre del Rey, y al segundo Mr. de Ghreptowich, Vice-Canciller de Lithuania.

Llegan sucesivamente á esta Capital las tropas Rusas que han de invernar en ella. En la Gran Polonia hay muchos cuerpos de la propia nacion; los Regimientos que guarnecen á Cracovia son tambien Rusos.

Hamburgo 28 de Octubre.

Segun cartas de Stockolmo se padece en Finlandia una fiebre pútrida epidémica, de que muere mucha gente. En el Obispado de Abo han fallecido ya 50 personas.

Escriben de Viena haber resuelto aquel Gobierno la reforma del método de contribuciones restablecido por el difunto Em-

perador Leopoldo, adoptándose nuevamente el que se seguía en tiempo de Joseph II en quanto á los derechos de soberanía, y por lo tocante á los de señorío se restablecerá el reglamento de la Emperatriz María Teresa. Añaden que esta determinacion es muy agradable á los labradores de Bohemia. — Los comerciantes de Praga han repetido su recurso al Gobierno pidiendo se pongan límites al tráfico que hacen allí los Judíos en perjuicio del interes de los demas habitantes.

Filadelfia 29 de Julio.

Ya se ha publicado una noticia del comercio activo que hacen los Estados Unidos en harina, trigo y otros granos. Ahora se insertará otra de la utilidad que sacan de sus pescas, señalando para ello el mismo término de un año contado desde principios de Agosto de 1789 hasta fines de Setiembre de 1790. Se exportaron en dicha temporada 378,321 quintales de pescado seco, 36,804 barriles de pescado salado, 21,196 de aceyte ó sain de ballena, 121,281 de xabon tambien de ballena, y 70,390 libras de velas de espermaceti: cuyo importe total se reguló en 1.194,287 dolares ó pesos fuertes. En el año siguiente aumentó el producto en cerca de 2000 pesos. A fin de hacer ménos gravoso á este ramo de industria el derecho impuesto sobre la introduccion de la sal, se señaló el 16 de Febrero de este año un premio por cada barril de pescado salado que se extrayga á paises extranjeros, y otra gratificacion á los barcos pescadores segun su porte y la cantidad de su pesca. Asimismo acordó el Congreso el dia 2 de Mayo otro premio de 20 por 100 para todos los barcos que se dediquen á pescar la ballena.

Coblenza 7 de Noviembre.

Hállanse en esta Ciudad 6000 hombres de tropas Hessesas con 16 cañones de campaña. El ejército Prusiano ha abandonado el 28 de Octubre su campamento inmediato á Luxêmburgo, y su vanguardia se dirige aquí. Tambien esperamos un cuerpo Austriaco.

El Rey de Prusia llegó el dia 5 á esta plaza, y ha reconocido con el Duque de Brunswick el castillo de Ehrenhrestein. Dícese que este Soberano saldrá pasado mañana para regresar á Berlin; que el Duque de Brunswick dexa el mando de los ejércitos aliados, y que ya está nombrado el General que le reemplaza. Añaden que una gran parte de dicho ejército marchará á recobrar la plaza de Maguncia; y que el Príncipe de Hohenlohe toma á su cargo resguardar á Tréveris contra todo

insulto, pues ya se ha esparcido la voz de que los Franceses están en ánimo de marchar contra aquella Ciudad, para lo qual se reunirá con el General Custine un cuerpo de 3200 hombres; pero ademas del ejército de Hohenlohe se opondrán á esta tentativa las tropas que tienen baxo sus órdenes los Condes de Ehrbach y de Wallis.— Segun otros informes se han adelantado 800 Franceses hasta Bingen y Kreutznach; y otra partida numerosa se propone atravesar el rio Lahn para dirigirse á esta Ciudad por Limburgo.— En caso que los Franceses se acercuen á Rhinfelds irán varias tropas á defender aquella plaza.— Un cuerpo de 400 hombres está acampado mas arriba de Bingen, y dentro de aquel castillo hay 400 soldados de caballería.— La guarnicion de Coblenza se ha retirado á la fortaleza de Ehrenhrestein.

El General Frances Custine dirige las operaciones de su ejército desde Maguncia; quando sale por las calles de la Ciudad lleva delante de sí 6 soldados de infantería, y detras otros 12 con sable en mano.

En el Obispado de Lieja se juntarán por disposicion del Emperador y del Rey de Prusia 1500 hombres de los cuerpos Franceses que servian á los Príncipes expatriados.

Luxemburgo 30 de Octubre.

Las cartas de Manhein hacen mencion de una tentativa de los Franceses para atravesar el Rhin en número de 600 hombres cerca de Auenheim, á una legua de Kehl; fuéron rechazados por una compañía del Regimiento de Schroder.

El 27 de este mes consiguió una ventaja considerable sobre los Franceses el cuerpo de tropas Imperiales mandadas por el Teniente General Baron de Beaulieu. Los enemigos acometieron sin fruto hasta 3 veces: á la 4.^a su infantería, abandonada por la caballería, fué derrotada en términos que huyó dexando en el campo 400 muertos y 40 prisioneros; recogieron sus heridos, cuyo número se cree muy grande. Acaeció este encuentro cerca de un bosque poco distante de la Ciudad de Condé.

Algunos dias ántes, es decir el 24 de dicho mes, salió de Lilla una tropa Francesa para atacar á la partida de Alemanes que habia en Baisieux, aldea situada á medio camino de aquella Ciudad y Turnay. Se acercaron los enemigos con mucha confianza; pero los rechazó valerosamente un cuerpo Imperial que defendia dicho puesto baxo las órdenes del Conde de Sztaray.

Fué

Fue crecidísima la pérdida que tuvieron los Franceses; mas se ignora el número de muertos por su cuidado en recogerlos.— Dicese que nuestras tropas se apoderaron de 14 carros de municiones.

El campamento que tuvieron los Prusianos cerca de esta Ciudad se extendia desde la explanada hasta mas de una legua de distancia; el Rey estaba en la aldea de Merle, á media legua de aquí. Este ejército levantó sus reales el dia 28.

Mas de 20 trabajadores se ocupan en destruir la calzada desde Mons á Quiévrain para hacer mas difícil la marcha de los enemigos y la conduccion de su artillería.

Parte del ejército de los emigrados Franceses tomará quarteles de invierno en Fleurus.

El dia 23 se publicó aquí una declaracion del Emperador, á fin de que los emigrados que forman los ejércitos de los Príncipes Franceses permanezcan en los parages señalados para su acantonamiento, sin que puedan presentarse en otra parte sopena de ser arrestados, y aun castigados si hicieren resistencia. Los demas expatriados, de qualquier estado que sean, eclesiásticos ó legos, que no tuvieren domicilio, saldrán de este pais en el término de 8 dias; y los que permanezcan con las condiciones prescritas presentarán á las justicias en el mismo plazo una nota con expresion de su nombre, de su familia y criados, su profesion ú oficio, &c.

Paris 17 de Noviembre.

Las tropas mandadas por el General Valence ocuparon el dia 11 la Ciudad de Charleroy en el Condado de Namur; su guarnicion huyó al acercarse nuestro ejército.

Desde Gante escribe Mr. Labourdonnaye, con fecha del 12, que sin dificultad alguna entró el mismo dia en aquella Capital de la Flándes, y solo halló algunos desertores Austriacos que permanecieron ocultos. El General Latour, que habia llegado algunos dias ántes á dicha Ciudad con 500 hombres Imperiales, volvió poco despues á salir retrocediendo hácia Amberes. Su ejército hizo una marcha de 14 leguas sin descansar.

La Ciudad de Brusélas, Capital del Brabante, se halla tambien en poder de nuestras armas, habiendo entrado en ella Mr. Dumourier el dia 14. Al comunicar esta noticia, participa el General que el 13 sostuvo en Andeerleck una batalla de 6 horas con su vanguardia y otro cuerpo de 9 á 1000 hombres de tropas

pas ligeras y granaderos , contra el Príncipe de Wirtemberg que mandaba la retaguardia de los enemigos en número de 8 á 10⁰ combatientes , de los quales murióron muchos segun lo afirman los habitantes. Se han juntado con las tropas de Dumourier mas de 1500 desertores , ademas de los prisioneros.— Llegado á Brusélas el General despachó sin perder tiempo á Malinas un cuerpo de 3⁰ hombres con artillería de campaña baxo las órdenes del Coronel Fregeville , conducidos por quatro Diputados de aquella Ciudad , para apoderarse de un repuesto de municiones de guerra.— Nuestras tropas que solo perdiéron 30 hombres , estuviéron rondando y recorriendo el campo sin comer 36 horas consecutivas.— Se disponia Dumourier á continuar sus operaciones dexando en Brusélas por Comandante al Teniente General Marassé , en Mons al Mariscal de Campo Ferrand , y en Turnay al Teniente General Omóran.

No queriendo Mr. Custine dar tiempo á los enemigos para que lo arrojen de Francfort y lo encierren en Maguncia , tomó la resolucion de salirles al encuentro. Juntó un cuerpo de 9⁰ hombres , y llegando á Thoulvestein supo que los Prusianos estaban fortificados en las dos orillas del Lahn. A fin de acometerlos dividió en dos trozos el cuerpo de su mando. El dia 9 atacó el Coronel Houchard una partida avanzada de 1500 Húsares , apostados muy ventajosamente en una eminencia inmediata á Limbourg , y resguardada con un barranco profundo. Al romper el fuego de artillería contra ellos , se retiráron todos ; entónces acometió Houchard á la infantería Prusiana , la qual se defendió con valor por espacio de una hora , y abandonó luego el campo. Cogió el mismo Coronel por el flanco á los enemigos , precisándoles á guarecerse en Limbourg despues de varios ataques en que tuviéron 100 muertos y muchos heridos. Entre 50 prisioneros que hicimos se hallan un Teniente Coronel y un Coronel. Lo mas pasmoso de este encuentro consiste en que por nuestra parte solo hubo 4 muertos y 10 heridos. Así lo refiere Custine en su carta al Ministro , escrita en el quantel general de Eteingheim á 12 de Noviembre.

Despues de responder Kellerman á la acusacion que le intentó Custine , fué llamado á esta Capital por el Gobierno , y se confirió el mando de su ejército al General Bournonville , quien desde Mons irá quanto ántes á reemplazarle en Metz — Vino luego aquí el acusado , y se sinceró de aquellos cargos ale-

alegando la imposibilidad de marchar con sus tropas segun y con la prontitud que exígia Custine, pues estaban mal vestidas y fatigadas por haber perseguido á los enemigos hasta las extremidades del territorio Frances. De resultas ha sido Kellerman nombrado Comandante en xefe del ejército de los Alpes en lugar de Montesquiou.

Jaen 18 de Noviembre.

Esta Real Sociedad celebró su junta general el dia 4 de este mes en obsequio del Rey Ntro. Sr. Con este motivo pronunció D. Juan Nepomuceno Lozano, su Secretario, un discurso deducido de la empresa de este Real establecimiento, y exhortó á sus consocios al fomento de la agricultura, industria y artes, premiando el mérito, y sosteniendo la casa-refugio establecida en la que fué de comedias, donde hallan las personas de ámbos sexos ocupacion tan útil que no solo reciben el premio de su trabajo, sino es que se dan diariamente socorros caritativos con proporcion á su necesidad, mediante la piedad del Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis Inquisidor general, y de varios Socios, que tienen consignadas sus limosnas á este benéfico destino. Luego leyó la adjudicacion de los premios dados á las niñas de las escuelas patrióticas, y á sus maestras, segun las graduaciones que hicieron las Sras. Marquesa de Acapulco, Vizcondesa de los Villares, Doña Maria Francisca del Hierro y Roxas, Doña Francisca Padura Uribe, Doña Damiana del Prado Ruiz de Castro, y Doña Francisca de Paula Salazar, en virtud de prolixos exámenes executados en casa del Director D. Fernando Maria del Prado, que entregó los respectivos premios á las discípulas y sus maestras. Espera la Sociedad que los sugetos aplicados se estimulen á escribir sobre asuntos útiles á los fines de esta Sociedad.

Madrid 30 de Noviembre.

S. M. se ha servido nombrar para una Canongía de la Colegial de Manresa, Diócesis de Vique, á D. Manuel Pinós: para una Media-Racion de la Metropolitana de Sevilla á D. Juan Machado y Miranda: para otra de la Catedral de Sigüenza á D. Andres Estéban Gomez, Colegial en el de S. Bartolomé de la citada Ciudad, Maestro de Teología, y Regente de estudios: para una Capellanía de la de Canaria á D. Antonio Joseph Naranjo, Maestro de ceremonias de la misma, y Capellan del Hospital de dicha Ciudad; y para un Beneficio fundado baxo la invocacion de Corpore Christi en la Catedral de Solsona, á D. Estéban Jordana.

El día 25 de este mes se celebraron en la Real Iglesia de San Isidro y Sta. Maria de la Cabeza de esta Corte, por las almas de los Militares difuntos, las honras anuales que presidió de orden de S. M. el Excmo. Sr. D. Luis de Urbina, Caballero de la Orden de Calatrava, y Administrador con goce de frutos de la Encomienda del Portezuelo en la de Alcántara; Gentilhombre de Cámara de S. M. con entrada; de su Consejo en el Supremo de la Guerra, y Capitan General de Provincia. Se hicieron estas exéquias con la acostumbrada solemnidad y concurso de la Oficialidad, Grandes de España, Ministros, Títulos y otras personas de distincion: dixo la oracion fúnebre el R. P. Fr. Félix Meave, del Orden de S. Agustin y Provincia de Aragon, Presentado en Sagrada Teología, y Predicador de S. M.; habiendo asistido la música de la Real Capilla de Sras. de la Encarnacion.

En 20 de Marzo de 1749 falleció en esta Corte D. Manuel Mori y Mier, Caballero del Orden de Calatrava, Prior que fué de Almodovar del Campo, y poseedor de un Beneficio de la Orden llamado de S. Benito de Toledo, dexando por herederas á unas sobrinas cuyo nombre se ignora; y deseando saber su paradero ó el de las personas que hayan sucedido en sus derechos para comunicarles un asunto que les interesa, se da este aviso para que las que lo fuesen, ó tuvieren noticia, se vean con D. Juan de Acedos Bravo, que vive en esta Corte calle de Atocha, frente al hospital de la Pasion núm. 1.º quarto principal, quien certificado de la identidad les dará los informes necesarios.

Los subscriptores á la obra intitulada Triunfos de la verdadera Religion contra los extravios de la razon en el Conde de Valmont, acudirán á recoger el primer tomo en las Librerías de Tieso, calle de las Carretas, y de Barco, carrera de S. Gerónimo, pagando 9 rs. por la subscripcion del 2.º á la rústica; para los que no hayan subcripto se vende á 13 rs.

Año Christiano de España. Contiene el Martirologio, las fiestas y vidas de los Santos de que reza la Iglesia de España, y las Misas en castellano, con una exposicion literal y moral de las Epístolas y Evangelios: tomo 6.º Mes de Junio: por D. Joaquín Villanueva, Doctoral del Convento de la Encarnacion. Este tomo no se ha publicado ántes por haber padecido el autor algun quebranto en su salud: los demás hasta el de Diciembre saldrán de manera que se lean seguidos desde Enero próximo. Para los que faltan hasta acabar la obra se abre subscripcion en esta forma: los subscriptores adelantarán ahora el precio de los tomos 7.º, 8.º y 9.º: en recibiendo el 9.º darán el de los tres siguientes: en recibiendo el 12.º darán el de los otros tres hasta el 15.º que completan la primera parte de este Año

Chris-

Christiano; y serán el 13.^o las Misas votivas en castellano, con un comentario de las Epístolas y Evangelios; el 14.^o las vidas de los Santos Españoles que no tienen días fixos, y de algunos otros de que es justo dar al pueblo ideas sólidas; y el 15.^o un índice histórico y moral que sea como clave de toda la obra. La segunda parte comprenderá las fiestas Movibles y las Dominicas y Ferias, con varias disertaciones de Historia Eclesiástica y de Disciplina, útiles para el pueblo: cuyo plan se publicará para abrir subscripcion en imprimiéndose la primera parte. Sin embargo de que el precio de la obra se sube en atencion á la carestía del papel, y á que los tomos 5.^o y 6.^o y los que faltan exceden mucho en páginas á los primeros, á los subscriptores se dará como hasta aquí cada tomo á 12 rs. en papel, y 13 á la rústica; y á los que no subscriban se venderá á 15 rs. en papel, y 16 á la rústica. Se subscribe en las Librerías de Hurtado, calle de las Carretas; de Mafeo, carrera de S. Gerónimo; y de Ximenez, Caños del Peral, desde hoy hasta Mayo próximo. Esta obra, con la de la Leccion de la Escritura en lenguas vulgares, y las demas del autor, se venden tambien en el puesto de Fernandez, gradas de S. Felipe.

Piscator sarrabal de Milan para el año próximo de 1793. Este librito que hasta ahora era mirado como un repertorio y catálogo de las festividades del año, puede en la actualidad considerarse como necesario para la comun ilustracion: pues su autor no solo le ha aumentado muchas y útiles noticias, sino que le ha añadido notas, en las que se procura destruir no pocas preocupaciones que réynan en el vulgo acerca de varias prácticas de la Iglesia. Véndese en casa de Llera, plazuela del Angel.

Aritmética de escritorios de comercio ilustrada, en que se comprenden todos los cambios de la Europa, y toda cuenta que se pueda ofrecer en un escritorio de comercio; aumentada con un índice de las monedas, pesos y medidas de los Romanos, Griegos y Hebreos, y las que al presente usan varias naciones, combinadas todas con las de España; por D. Luis de Luque y Leyva. = Arte de partida doble, ilustrado el método de anotar las partidas en un escritorio de comercio con la claridad y orden que exíge este; por el mismo autor. Se hallarán en la Librería de Esparza, puerta del Sol; y en el Puerto de Sta. María en la Imprenta de Marina.

Defensa de las mugeres; discurso que sobre sus virtudes y sus vicios las dirige baxo el nombre de Eugenia D. J. C., vecino de esta Corte. Véndese á 2 rs. en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; y en el del Diario, frente á Sto. Tomas.

Retrato del hombre de honor, traducido al castellano por el Dr. D. Vicente Martinez. Se hallará en las Librerías de Correa y Ortega; en Valencia en la de Minguet, y en Barcelona en la de Piferrer.